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информационные технологии

— регулирование —

Степан Томлянович, ге-
неральный директор ООО 

«ФОРС — Центр разработки», преду-
преждает, что на создание конкурен-
тоспособной альтернативы, напри-
мер, по СУБД, по самым оптимисти-
ческим оценкам, понадобится не ме-
нее пяти-семи лет. Для аппаратного 
обеспечения сроки, скорее всего, ока-
жутся еще более длительными. «При 
этом надо отдавать себе отчет в том, 
что нам придется заниматься копи-
рованием работы, проделанной веду-
щими мировыми разработчиками за 
последние 20–30 лет, но они не будут 
все это время стоять на месте и снова 
могут уйти вперед»,— добавляет он.

Третье направление, в котором ре-
комендует двигаться господин Яппа-
ров,— поиск альтернативных постав-
щиков в дружественных странах: «Ни 
одна страна в мире не может сегодня 
на 100% обеспечить свои ИТ-потреб-
ности исключительно собственной 
продукцией. По ряду направлений 
(и такие направления должны быть 
государством определены) наиболее 
приемлемой стратегией может стать 
поиск альтернативных западным 
производителей». Например, это мо-
гут быть компании из стран БРИКС, 
Юго-Восточной Азии.

Фонд не нужен
Николай Никифоров пока не подтвер-
дил, что субсидии будут выдаваться в 
обмен на 25% плюс одну акцию ком-
пании, которые перейдут государст-
ву. Если эта идея все же получит раз-
витие, то от такого рода поддержки от-
кажутся все успешные компании, вы-
пускающие ПО. Александр Семенов, 
президент ГК «КОРУС Консалтинг», го-
ворит, что любой новый налог на ИТ-
компании, очевидно, не повлияет по-
зитивно на отрасль. «В текущей эко-
номической ситуации, когда бюдже-
ты на ИТ замораживаются и урезают-
ся, дополнительные расходы невоз-
можно будет переложить на конечно-
го пользователя. В итоге в ИТ-компа-
ниях, в которых и так львиная доля 
расходов приходится на фонд оплаты 
труда, появится еще одна строка рас-
хода, которая хоть потенциально и 
принесет рынку дополнительное се-
рьезное преимущество, но в краткос-
рочной перспективе не улучшит фи-
нансовые показатели конкретной ор-
ганизации».

Идея создания фонда, деньги в ко-
тором будут консолидироваться за 
счет сбора 5–9% от оборота разработ-
чиков ПО, категорически не поддер-
живается игроками рынка.

Николай Комлев, исполнитель-
ный директор АПКИТ, уверен, что 
повышение сборов способно лишь 
подтолкнуть предпринимателей к 
выносу бизнеса в более дружествен-
ные юрисдикции. Александр Санин, 
коммерческий директор компании 
«Аванпост», высказывает всеобщие 
опасения: «Создание фонда, который 
будет пополняться самими же разра-
ботчиками,— это, мягко говоря, сом-
нительное мероприятие. Я не уверен, 
что собранные средства будут расхо-
доваться эффективно, и, вполне веро-
ятно, миллиарды будут потрачены на 
заведомо мертворожденный продукт. 
Поэтому я считаю, что единственным 
эффективным средством поддержки 
политики импортозамещения явля-
ется комплексная реформа структуры 
госзакупок. Нельзя покупать что-то 
только потому, что это произведено в 
России. Приобретаемый продукт дол-
жен быть более или менее адекват-
ным и конкурентоспособным. И если 
ввести в процедуры закупок адекват-
ный вес критерия 

”
отечественный“, 

то, я уверен, зрелые, хорошие рос-
сийские продукты, безусловно, выиг-
рают. Но, еще раз подчеркну, эти ме-
ры должны быть адекватными. И уж 

тем более ни о какой передаче акций 
речь идти не может. Либо, если такой 
разговор все же будет поднят, подоб-
ная 

”
национализация“ должна прово-

диться строго по рыночным ценам».
Его поддерживает и Сергей Зем-

ков, управляющий директор «Лабо-
ратории Касперского» в России, стра-
нах Закавказья и Средней Азии: «Так 
как большинство российских разра-
ботчиков все-таки являются неболь-
шими компаниями, то для них глав-
ной поддержкой государства был бы 
более простой доступ к госзаказчи-
ку, в том числе и в крупные компа-
нии с госучастием. А это прежде все-
го преференции и даже возможность 
покупки из бюджета более дорогих 
продуктов отечественного производ-
ства. Ведь все госзакупки регулиру-
ются соответствующими законами 
и, к сожалению, главным критерием 
в них является цена. Конкурировать 
с бюджетами транснациональных и 
глобальных компаний практически 
невозможно».

Негативно относится к инициа-
тиве с фондом и Григорий Сизонен-
ко, генеральный директор компании 
ИВК, причем в любой форме: «Я счи-
таю, что любое финансирование госу-
дарством разработки информацион-
ных технологий только вредит разви-
тию отрасли. Тем более если государ-
ство еще и потребует взамен на какие-
то субсидии пакет акций компании. 
Финансируя какую-либо разработку 
в области информационных техноло-
гий, государство убивает конкурен-
цию и дает неверный сигнал рынку 
— заявляет свои претензии на эту ни-
шу. Это отталкивает частные инвести-
ции. Самое неприятное, что потом к 
государству примазываются не те, кто 
обладает компетенцией в разработке 
ИТ, а те, кто умеет 

”
ходить по государ-

ственным коридорам“. Вспомним, 
в новейшей истории нашей страны 
уже был ряд попыток государства поу-
правлять разработками в области тех-
нологического софта. Все эти попыт-
ки закончились плачевно. Очередная 
попытка, скорее всего, также будет об-
речена на неудачу, поскольку сам ме-
ханизм государственного финанси-
рования в данной нише выступает 
тормозом технического прогресса».

Степан Томлянович добавляет, 
что более логичным было бы обложе-
ние сбором с продаж импортируемо-
го софта и освобождение от него рос-
сийского ПО.

«Предлагаемая схема с передачей 
25% плюс одной акции не будет инте-
ресна ни одной уважающей себя ИТ-
компании, хоть сколько-нибудь до-
бившейся результатов. А именно на 
такие компании имело бы смысл де-
лать ставку и поручать разработку 
стратегически важных для государ-
ства программных продуктов: у них 
есть опыт создания продуктов для 
массового потребителя в различных 
странах. В противном случае это как 
если отправить на чемпионат мира 
по футболу команду инвалидов»,— 
добавляет господин Зубарев.

Наталья Виноградова, старший 
аналитик IDC, также рекомендует пе-
реориентироваться на закупку про-
дукции российских разработчиков 
в госсекторе, где безопасность пере-

дачи данных и их сохранность игра-
ют важную роль. «Для создания кон-
курентного по надежности и функ-
ционалу ПО потребуется достаточно 
много времени. Поэтому стремитель-
ной замены зарубежного ПО россий-
ским, скорее всего, ожидать не стоит. 
Помимо этого на начальном этапе не-
обходимо будет внести соответствую-
щие поправки в российское законо-
дательство и четко определить крите-
рии российской компании-разработ-
чика и ИТ-продукта. Это не очень про-
стая задача, равно как и внедрение 
новых программ, и займет далеко не 
один год»,— добавляет она.

Свой среди чужих
В мире, где успешный бизнес дейст-
вует в глобальном масштабе, действи-
тельно сложно дать определение то-
му, что такое российское ПО.

По мнению Сергея Мацоцкого, 
если заказчик получает продукт, про-
шедший всю необходимую сертифи-
кацию в России, с полностью локаль-
ной поддержкой, с гарантиями, что 
эта поддержка завтра не прекратится, 
то это и есть отечественный продукт. 
«Если разработчики продукта нахо-
дятся в России, поддержка осуществ-
ляется из России и все это контроли-
руется регулятором, то я не вижу при-
чин, которые могут помешать россий-
ским заказчикам пользоваться этим 
продуктом»,— говорит он.

Александр Санин считает, что кри-
терии отнесения компании в стан 
отечественных разработчиков нель-
зя рассматривать сугубо через при-
зму того, кому принадлежит контр-
ольный пакет акций компании. «Есть 
много примеров, когда западные раз-
работчики, производящие ПО, от-
крывают тут свои компании, кото-
рые формально контролируются в 
большей степени российскими рези-
дентами. Я считаю, что тут нужно смо-
треть и на производимый продукт то-
же. Если разработчик делает действи-
тельно свой продукт, пишет его с ну-
ля, например, то, безусловно, это оте-
чественная разработка. Если же мы 
видим, что под видом отечественной 
разработки нам предлагают немного 
перелицованный западный продукт 
— вывод очевиден».

8 октября Национальная ассоци-
ация инноваций и развития инфор-
мационных технологий, возглавляю-
щая рабочую группу комиссии Госу-
дарственной думы по развитию стра-
тегических информационных сис-
тем, которая готовит поправки в зако-
нодательство по импортозамещению 
в ИТ, выпустила пресс-релиз. В доку-
менте говорится, что данная комис-
сия предлагает «считать компанию—
ИКТ-производителя отечественной, 
если в ней более 50% долей в уставном 
капитале, акций и других инстру-
ментов корпоративного контроля 
принадлежит: гражданину или груп-
пе граждан РФ, постоянно прожива-
ющих на территории РФ и не имею-
щих двойного гражданства», и/или 
организации с полным или частич-
ным госучастием. Формулировка 
вступит в силу, как предлагает комис-
сия ГД, с 1 января 2016 года. При этом 
в российский ИКТ-продукт могут вхо-
дить компоненты, требующие лицен-
зионных отчислений иностранным 
компаниям или их «дочкам», работа-
ющим в РФ. Но допускаемые объемы 
этих лицензионных отчислений бу-
дет регламентировать специальный 
классификатор, утверждаемый пра-
вительством РФ. Это значит, что в тео-
рии российским ПО будет считаться в 
том числе программный модуль, раз-
работанный отечественной компани-
ей на базе платформы SAP, Oracle или 
другой иностранной. Данное пред-
ложение комиссии ГД с большой ве-
роятностью будет принято и введе-
но в закон. 

Светлана Рагимова

Поддержка боем

— конкуренция —

— Считаете ли вы правильной го-
сударственную стратегию заме-
щения иностранного ПО отечест-
венным?
— Видеть своей целью импортоза-
мещение как замену одних продук-
тов другими, на мой взгляд, упроще-
ние и ошибка, особенно когда речь 
идет об отрасли высоких технологий. 
К счастью, судя по интервью минист-
ра, которые мы слышим в последнее 
время, в Минкомсвязи с этим утвер-
ждением тоже согласны. Допустим, 
на рынке уже существует успешный, 
конкурентоспособный продукт. По-
ка ему «с нуля» будет создана замена, 
производитель уже разработает но-
вый. И разработчики «заменителя» 
будут постоянно оказываться в роли 
догоняющих. С учетом того с какой 
скоростью развиваются технологии, 
такое отставание практически невоз-
можно наверстать. Разработка — дли-
тельный процесс: если сегодня начать 
создавать ПО с целью замены уже су-
ществующего, лет через десять можно 
достичь того уровня, который есть на 
рынке сегодня, то есть выпустить без-
надежно устаревший продукт. 

Кроме того, для разработки нужны 
ресурсы и мощная экосистема: про-
граммисты, эксперты, консультан-
ты. Недавно министр массовых ком-
муникаций и связи Николай Никифо-
ров говорил, что для решения задачи 
построения мощной ИТ-индустрии 
России необходим 1 млн программи-
стов — это в три раза больше, чем есть 
сегодня. То есть ресурсы ограничены, 
времени с учетом глобальной рыноч-
ной ситуации мало. Тратить их нуж-
но на то, что принесет быстрый и га-
рантированно успешный результат. 
И здесь, на мой взгляд, нужно рассу-
ждать с позиции опытного инвестора, 
который вкладывает деньги в то, что 
может принести прибыль. Бизнесмен 
не стал бы инвестировать в техноло-
гии вчерашнего дня — это неразумно. 
В нашей стране есть успешные разра-
ботчики, их продукты конкуренто-
способны не только на локальном, но 
и на мировом рынке. 
— Какой, на ваш взгляд, должна 
быть такая поддержка?
— Она должна быть нацелена на со-
здание российских программных 
продуктов, конкурентоспособных на 
глобальном рынке, а не на замену уже 
имеющихся. На мой взгляд, это изо-
бретение велосипеда. Но если про-
вести анализ, найти незанятые ры-
ночные ниши, оценить свой потен-
циал и инвестировать в разработку 
продуктов, которые имеют реальный 
шанс стать лидирующими на миро-
вом рынке.
— Для бизнеса SAP в России какие 
последствия может нести данная 
инициатива?
— Создание конкурентных отечест-
венных продуктов уже сегодня, без 
траты времени на разработку «с нуля» 
неизбежно приводит к мысли о парт-
нерстве с ведущими мировыми вен-
дорами. Преимущество SAP здесь оче-
видно: мы работаем в России более 20 
лет — половину своей истории, ин-
вестируем не только в развитие сво-
их решений, но и в экосистему — 

партнеров, консультантов, разработ-
чиков. Когда мы пришли на этот ры-
нок, практически никто не знал, что 
такое бизнес-приложения, а сегодня 
в стране несколько десятков тысяч че-
ловек, которые своей профессией на-
зывают «консультант по решениям 
SAP». Наши центры разработки и под-
держки находятся в России, и мы го-
товы совместно с российскими парт-
нерами создавать продукты, которые 
будут конкурентоспособны и на ми-
ровом рынке. К тому же SAP в данном 
случае может предоставить свои кана-
лы продаж, которые достаточно раз-
виты и работают во всем мире. Фор-
мы подобного сотрудничества могут 
быть самыми разными, и мы видим 
здесь потенциал для развития бизне-
са, а не угрозу. Запросы на такие про-
екты мы уже получаем от наших рос-
сийских партнеров, есть много инте-
ресных идей.

Опыт SAP может быть полезен для 
решения задач национального уров-
ня. Например, нигде в мире нет тако-
го масштаба перевозок по железной 
дороге и вагонного парка. Именно 
поэтому мы ищем сотрудничества с 
российскими партнерами в области 
создания решения для транспортной 
логистики, которое разрабатывается 
для всего мира. Еще один такой име-
ющий все шансы быть успешным на 
мировом рынке проект мы уже реа-
лизовали с резидентом фонда «Скол-
ково» компанией «ВИСТ Майнинг 
Технолоджи» — это прототип реше-
ния «Цифровое месторождение». Та-
кие продукты помогают повышать 
эффективность нефтегазовой отра-
сли. В России для них есть рынок сбы-
та, что позволяет набрать достаточ-
ный потенциал и экспертизу для вы-
хода за рубеж.

Мы видим большую перспективу 
в партнерствах по OEM-модели (Ori-
ginal Equipment Manufacturer — ори-
гинальный производитель оборудо-

вания). В этом случае права на плат-
форму передаются российскому парт-
неру, который создает продукт, прода-
ет права на него под своим брендом и 
владеет IP (Intellectual Property — ин-
теллектуальная собственность).

Также мы переходим на новую мо-
дель работы с нашими «облачными» 
решениями: SAP будет предостав-
лять полный цикл «облачных» серви-
сов из локальных дата-центров. Кли-
енты смогут размещать свои данные 
в России, как того требует законода-
тельство. 
— Вы назвали позитивные аспек-
ты происходящего, расскажите о 
другой стороне медали.
— Многие ИТ-директора оказались 
перед дилеммой, начать свой про-
ект на зарубежном продукте и по-
лучить упреки в политической не-
дальновидности или на отечествен-
ном софте, которого иногда просто 
нет. Часто они решают не делать по-
ка ничего. Результатом может стать 
полное замораживание инноваций 
и проектов, направленных на повы-
шение эффективности процессов. 
Это колоссальный риск для ИТ-от-
расли в стране, да и для экономики 
в целом. Риск отстать в технологиях 
и еще больше потерять в производи-
тельности труда.

Другой вопрос — безопасность 
технологий. Доводя до крайности, 
самые безопасные ИТ-инструмен-
ты — бумага, ручка и счеты. Их не-
возможно отключить при обостре-
нии внешнеполитической ситуа-
ции. В результате развития техноло-
гий у нас появилось ПО и «железо». 
Безусловно, необходимо думать об 
их безопасности и рисках. При этом 
надо помнить, например, о том, что 
open source так называется потому, 
что исходный код от таких решений 
доступен всему миру. А значит, лю-
бой студент, посмотревший фильм о 
хакерах, мечтает найти в этом коде 
новую уязвимость. И у него есть вре-
мя и силы на такие поиски. Также 
надо помнить и о том, что команда 
разработчиков недостаточного мас-
штаба, опыта и ресурсов просто не 
может создать полностью защищен-
ное решение, даже если она отечест-
венная. Зачастую зарубежные техно-
логии и средства защиты при их гра-
мотном использовании самый луч-
ший, если не единственный, путь. 
А популизм и непрофессионализм 
в вопросе обеспечения информа-
ционной безопасности несут огром-
ную опасность.

Очень хотелось бы, чтобы иннова-
ционный процесс в нашей стране не 
остановился. Год назад, до всех укра-
инских событий, в послании в честь 
20-летия Конституции президент Рос-
сии Владимир Путин говорил о том, 
как важно создать внутренний спрос 
на высокие технологии. Сегодня этот 
спрос создать еще важнее. Качествен-
ный, квалифицированный спрос 
даст возможность обезопасить оте-
чественную экономику, реализовать 
весь ее потенциал за счет примене-
ния лучших практик, которые важ-
но адаптировать и использовать как 
основу для новых разработок.

Беседовала  
Светлана Рагимова

«Самые безопасные  
ИТ-инструменты —  
бумага, ручка и счеты»
Весной компания SAP немецкого происхождения, входящая в число  
крупнейших мировых производителей ПО, объявила, что вложит €20 млн  
в строительство российских дата-центров. Павел Гонтарев, заместитель 
генерального директора SAP СНГ, уверен, что эти деньги не пропадут,  
и видит в разумной политике импортозамещения новые возможности.
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SAP присутствует в России с 1992 года. 
Занимает третье место в списке крупнейших 
мировых производителей ПО Forbes в 2013 
году. 5–7% выручки российского подразде
ления SAP генерируют государственные 
организации. Около 70% выручки — доля 
частных компаний разного размера и инду
стриальной принадлежности, в том числе 
с госучастием.
Источник: ИД ”Ъ“ на основании данных SAP.

ОБЪЕМ РОССИЙСКОГО РЫНКА 
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ИСТОЧНИК: IDC.
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